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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. JEANNE SIMON 
Académica Departamento de Administración Pública  
y Ciencia Política UdeC

Históricamente, las elecciones 
subnacionales han sido interpreta-
das como un plebiscito sobre el ac-
tual gobierno y las cúpulas a menu-
do quieren que el voto implica un 
compromiso con una posición polí-
tica. No obstante, el voto estas elec-
ciones también considera las priori-
dades territoriales y la gestión y per-
sonalidades de los y las candidatas.  

Así, se debe interpretar con caute-
la los resultados electorales.  Hace 
tiempo, el electorado de la Región del 
Biobío se caracteriza por ser menos 
ideológico. De hecho, en la elección 
del gobernador, Sergio Giacaman li-

más votado de su lista.  
Al mismo tiempo, es importante 

recordar que la votación al nivel co-
munal por una lista no necesaria-
mente implica apoyo para la candi-
datura presidencial de la lista. En la 
Provincia de Concepción, las comu-
nas de San Pedro y Concepción tuvie-
ron un gran número de candidatos, 
resultando en un cambio hacia la 
oposición: Juan Pablo Spoerer y Ja-
mes Argo, respectivamente. Al mismo 
tiempo, su bajo porcentaje del voto 
(cercano a 20%) puede implicar baja 

legitimidad y mucha oposición 
en el Consejo.  

En contraste, en comunas 
donde hubo menos candidaturas, 

se observan ganadores con 40% del 
voto. En Talcahuano, existe la posibi-
lidad que un candidato de oficialismo 
derrote al actual alcalde Henry Cam-
pos. En Tomé, la actual alcaldesa pier-
de frente un candidato independien-
te, Italo Caceres. Candidatos inde-
pendientes también ganan con más 
de 40% del voto.   

Con el cambio de las autoridades 
en la Región y en muchas comunas, 
no se visibiliza la consolidación ni 
de la oposición ni de oficialismo en la 
Región.  

dera y competirá con Fernando Peña 
(Partido Republicano) o Alejandro 
Navarro (Independiente) en la se-
gunda vuelta. Con más de 50% de la 
votación, la oposición tuvo mejores 
resultados en la Región que al nivel 
nacional en la elección de goberna-
dores/as. Al mismo tiempo, al nivel 
local (a las 21:30 h), la oposición y el 
oficialismo están casi empatados a 
30% e independientes fuera de los 
pactos lograron 28 %.  

Al nivel nacional, todos ganan. La 
oposición (dividido en mas de tres 
listas) logró mas de 40% de los 
votos para gobernadores, pero 
sus listas bajaron al nivel local, 
en especial en Partido Republicano.  
Considerando estos resultados, Chi-
le Vamos tiene se mantiene como la 
principal fuerza de la oposición.  

En contraste, el oficialismo no tuvo 
buenos resultados en la elección de 
gobernadores con su lista “Por Chi-
le y Sus Regiones”: obtuvieron sola-
mente 12% de los votos debido a la 
dispersión de votos entre distintas 
candidaturas. Sí, tuvo una mejor vo-
tación al nivel local, cercana a 25%, 
evitando la dispersión de votos con 
la coalición “Contigo Chile Mejor”. El 
partido Frente Amplio es el partido 

Con el cambio de las 
autoridades en la 
Región y en muchas 
comunas, no se 
visibiliza la 
consolidación ni de la 
oposición ni de 
oficialismo en la 
Región.  

Ni oficialismo ni la 
oposición ganó 
en la Región  

DR. PS. EDUARDO SANDOVAL-OBANDO  
Universidad Autónoma de Chile

El aumento creciente de los de-
sastres en Chile, en particular 
inundaciones y aluviones, es una 
consecuencia directa de la emer-
gencia climática. Los terremotos, 
los mega-incendios forestales, las 
erupciones volcánicas y los tsuna-
mis a menudo se convierten en de-
sastres de gran magnitud cuando 
se combinan con vulnerabilidades 
sociales y estrategias de mitiga-
ción insuficientes.  

Nuestro país sigue enfrentando 
desafíos importantes en esta 
materia. La continua pérdi-
da de vidas humanas en de-
sastres se debe en gran medi-
da a la falta de una planificación te-
rritorial y una gestión ambiental 
efectivas. La regulación inadecua-
da del uso y la ocupación del sue-
lo, sumado a la existencia de un 
marco regulatorio débil e insufi-
ciente para resguardar el medio 
ambiente y la biodiversidad, así 
como la vida y la seguridad de las 
personas que habitan sectores ale-
daños a plantaciones forestales, 

tres, sumado al fortalecimiento del 
trabajo inter-agencial, mediados 
por sistemas de alerta temprana 
desde un enfoque multi-amenaza 
y una mayor inversión en la gene-
ración de conocimiento científico 
para la comprensión de los desas-
tres, podremos avanzar en la cons-
trucción de un país resiliente y pre-
parado frente a los desafíos que 
instala la emergencia climática en 
Chile y el mundo. 

incrementan la vulnerabilidad del 
país ante los desastres. Además, 
los procesos de reconstrucción no 
se alinean con los principios de 
construcción resiliente, ya que no 
existe una política pública inte-
gral, participativa y de largo plazo 
que garantice la seguridad y la re-
cuperación de las personas y co-
munidades afectadas.  

Se necesita un enfoque socio-co-
munitario e interdisciplinario que 
evalúe las vulnerabilidades subya-

centes y aborde diferencialmen-
te, los riesgos sistémicos para 
prevenir desastres futuros. 

Los procesos de preparación y 
adaptación a desastres no deben li-
mitarse a la respuesta frente a una 
emergencia. Deben incluir estrate-
gias sostenibles a largo plazo que 
integren la resiliencia en todos los 
ámbitos de la sociedad. En este sen-
tido, las escuelas desempeñan un 
papel fundamental en el fomento 
de una cultura de prevención fren-
te a las emergencias y desastres, 
con especial atención a la educa-

ción de los jóvenes sobre los riesgos 
y amenazas presentes en sus co-
munidades. Empoderar a los estu-
diantes con conocimientos, expe-
riencias y habilidades prácticas 
para anticipar y responder a los de-
sastres es esencial para construir 
un futuro resiliente.  

Por consiguiente, en la medida 
que se prioricen diagnósticos par-
ticipativos y saberes locales en tor-
no a la gestión del riesgo de desas-

Reducción del Riesgo 
de Desastres
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El domingo 27 de octubre se lle-
vó a cabo la segunda jornada de vo-
tación de las elecciones regionales 
y municipales 2024. En esta ins-
tancia, las y los ciudadanos ejercie-
ron su derecho a voto al escoger a 
alcaldes, gobernadores regionales, 
concejales y consejeros regionales. 

 
 

Yasna Provoste 
@ProvosteYasna 
Cumplimos con nuestro deber, 
pero enfrentamos una crisis ética e 
institucional que desafía nuestra 
convivencia. Necesitamos recupe-
rar la esperanza y creer que un 
país mejor es posible. Se lo debe-
mos a cada joven, a cada adulto y 
a cada chileno y chilena. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
La ministra del @min_inte-
rior,Carolina Tohá, hizo un balan-
ce de las jornadas de votación de 
estas #Elecciones2024CL, desta-
cando la alta participación y la 
fortaleza de Chile al optar a tra-
vés de la vía democrática fortale-
cer sus instituciones. 
 
Claudio Fuentes S. 
@profeclaudio_cl 
Las 30 comunas con más electores 
para estas elecciones. Ellas repre-
sentan al 43% de la población na-
cional. Observar qué pasa con 
ellas... 
 
Michel De L’Herbe 
@MichelDeLHerbe 
#Elecciones2024CL  NUNCA de-
jes a un niño, mascotas, adultos 
mayores, personas con discapaci-
dad al interior del vehículo, aun-
que sea por pocos minutos. #Gol-
peDeCalor es mortal. Si tempera-
tura exterior es 32ºC,  en solo 10 
minutos al interior  puede llegar 
sin problemas a 42º 
 
Icarus @IcarusS 
Quiero agradecer y destacar a los 
miles de vocales, apoderados y 
asistentes del Servel, por su amabi-
lidad, su buen trato y su espíritu 
democrático., realmente son lo me-
jor de estas votaciones. 
Un aplauso para ellos 
 
Sebastián 
@SebastiánGráfico 
Deber cívico cumplido. 
#Elecciones2024CL #TuDecides
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EDITORIAL

Más allá de que se trató del primer proceso 
electoral con inscripción automática y voto 
obligatorio en la historia de Chile, con la ca-
racterística, además, de ser territoriales, en 

que se eligieron gobernadores, consejeros regionales, al-
caldes y concejales, el promedio de votos blancos y nu-
los superó el 15%. 

Un porcentaje que podría tener explicación en la de-
nominada crisis política del último tiempo que, se ha se-
ñalado, por diversos analistas y actores políticos, se 
debe al caso Monsalve, Audios y Cubillos. 

Así fue reconocido por candidatos ganadores como 
Sergio Giacaman, quien obtuvo el primer lugar en el Bio-
bío en el cargo de gobernador regional, y quien disputa-
rá el balotaje con Alejandro Navarro. 

Uno de los puntos que llamó la atención, a propósito 
de la participación, fue el hecho que ya en el primer día 
de elección cerca del 50% del padrón había emitido su 
voto. 

Siguiendo la línea de cómo se comportó el electora-
do, al cierre de este domingo, eso sí, la participación lle-
gó solo a un 80%, a lo que se suma el antecedente que 
cerca de 7 mil personas se excusaron de votar por estar 
a una distancia mayor a los 200 kilómetros. 

Una de las grandes cosas a destacar es el comporta-
miento. Fueron dos días sin mayores hitos que hayan 

Balotaje, nuevamente,  
define en el Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

No ignoremos la crisis 
climática 
  
Señora Directora: 

La discusión sobre el Hidróge-
no Verde (H2V) y su viabilidad 
no solo debe centrarse en sus 
costos y desafíos actuales, sino 
en una comparación justa con 
los combustibles fósiles. Si bien 
ahora resulta más barato seguir 
quemando carbón, petróleo o 
gas, el análisis está incompleto si 
no consideramos los costos futu-
ros de inacción frente al cambio 
climático. 

El impacto de los combustibles 
fósiles -como enfermedades res-
piratorias, pérdidas agrícolas, de-
sastres climáticos y desplaza-
mientos-, son algunas de las con-
secuencias que hoy no están 
incorporadas en el precio de los 
mismos.  

Si aplicáramos impuestos, los 
precios de los combustibles fósiles 
serían mucho más altos y las tec-
nologías limpias más competitivas. 

Es cierto que las tecnologías de 
producción de H2V requieren una 
gran inversión inicial y que el hi-
drógeno no es la solución a todos 
los problemas. Los recientes 
avances científicos han demos-

trado la existencia de hidrógeno 
natural, el cual, puede ser una al-
ternativa para la descarboniza-
ción. Con el aporte de la ciencia, 
debemos reflexionar sobre qué 
costo estamos dispuestos a pagar 
si continuamos ignorando la cri-
sis climática. 

 
Lorenzo Reyes-Bozo 
Decano Facultad Ingeniería 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Proteger la biodiversidad 
 
Señora Directora: 

Esta semana comenzó la Con-
ferencia de Naciones Unidas so-
bre Biodiversidad (COP16) a de-
sarrollarse en Cali, Colombia, 
hasta el 1 de noviembre. Este en-
cuentro, en el que participan 196 
países, permitirá articular accio-
nes gubernamentales para dete-
ner la pérdida de biodiversidad 
del planeta y protegerla lo antes 
posible. 

La biodiversidad comprende 
toda la variedad de seres vivos 
que comparten el planeta con no-
sotros, y dependemos de ella para 
obtener alimento, agua y aire lim-
pios, y energía. Se estima que un 
cuarto de las especies que han 

sido evaluadas hasta ahora está 
en peligro de extinción. 

Las principales causas que pro-
vocan la pérdida de biodiversidad 
incluyen actualmente la sobreex-
plotación de los recursos, la pérdi-
da de hábitats, la contaminación, 
el cambio climático y la llegada de 
especies exóticas invasoras. To-
das estas causas tienen un impor-
tante vínculo con la actividad hu-
mana a pequeña, mediana y gran 
escala. 

Si bien es importante que los 
gobiernos establezcan programas 
de protección, que permitan dis-
poner de recursos para acciones a 
gran escala, no podemos dejar de 
cuestionarnos cuánto aportamos 
cada uno de nosotros, de forma 
diaria, a esta problemática. 

Si comenzamos a tomar nues-
tras decisiones habitacionales, 
energéticas, o alimentarias, pen-
sando en el impacto que éstas tie-
nen sobre otros seres vivos, nos 
estaremos cuidando a nosotros, a 
nuestros hijos y a nuestros nietos. 

 
 
Dra. Constanza Quiroz 
Académica de Ciencias Biológicas 
y Químicas 
Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

mermado el desarrollo de las votaciones.  
Según datos oficiales solo hubo 5 detenidos, uno de 

ellos durante el sábado por el comportamiento agresi-
vo con vocales de mesa y la delegada electoral de un cen-
tro de votación en Coronel, y otros por detenciones 
pendientes y por fotografiar votos. 

Otro punto para la lista es la vigencia de una tradición: 
la de votar en familia. En todos los rincones, de las 33 co-
munas de la Región, fue posible ver a hijos que asistían 
a sus padres mayores de edad para poder llegar a los lo-
cales; como también padres que llegaban con sus hijos 
pequeños a cada mesa, siendo estos últimos, en un acto 
simbólico, los encargados de ingresar cada papeleta 
marcada al interior de la urna. 

El electorado nacional y el de Biobío, nuevamente, ejer-
cieron el derecho y deber del voto de forma correcta, al 
momento de hacer el balance general. Chile mantiene 
un compromiso con el balotaje público, el que sanamen-
te no ha cesado desde su regreso en 1988.

Chile mantiene un compromiso 

con el balotaje público, el que 

sanamente no ha cesado desde su 

regreso en 1988. 

¡
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Giacaman versus Navarro: 
balotaje definirá al nuevo 
gobernador regional del Biobío

ADELANTAN SU DESPLIEGUE PARA SEGUNDA VUELTA

Sergio Giacaman y Alejandro Na-
varro son los nombres que aspiran al 
Gobierno Regional del Biobío en se-
gunda vuelta. Esto en una elección 
que contó con cerca de un 86% de 
participación del total del padrón 
electoral habilitado en la zona.  

En detalle, Giacaman, carta de Chi-
le Vamos -UDI, RN y Evópoli- a Gore, 
alcanzó el primer lugar en preferen-
cias con el 24,6%, con 231.407 votos. 
Mientras que Navarro, candidato in-
dependiente apoyado por partidos 
oficialistas, registró el 19,27 % de las 
preferencias con 181.314 sufragios.  

Lo último, de acuerdo al 97,98 % de 
mesas escrutadas en la Región del 
Biobío.  

Tras conocerse los resultados, am-
bos postulantes entregaron sus pro-
yecciones de cara al balotaje.  

“Entregar el voto es un acto de con-
fianza. Y esa confianza es fruto de 
una trayectoria que ha estado al ser-
vicio. Yo he estado al servicio de la re-
gión en diferentes plataformas. Y creo 
que el desafío es cómo convencer en 
esta segunda vuelta, que ya es un he-
cho para llegar a esa mayoría necesa-
ria para triunfar y ponernos al servi-
cio de la región desde el cargo no re-
gional”, dijo Giacaman tras conocer 
su primera mayoría en los comicios.  

En cuanto a la segunda vuelta, el 
candidato de Chile Vamos adelantó 
que el trabajo va a ser de mucho des-
pliegue. “Esta es una región bien diver-

Candidato de Chile Vamos es primera mayoría con el 24,6%  de 
los votos.  En tanto, exsenador alcanzó un 19,27% de los sufragios. 
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sa. No solamente son 33 comunas, 
que es un número importante, sino, 
además, de vocaciones muy distintas. 
La provincia del Biobío es muy parti-
cular, muy distinta a la provincia de 
Concepción. Y a la vez, Arauco es muy 
distinta a Concepción y a Biobío”. 

“Se requiere que uno esté muy pre-
sente. Eso es lo que nosotros hemos 
hecho en la campaña, estar muy pre-
sente, capturar las sensibilidades y 
eso, proponerlo, presentarlo en la 
propuesta que nosotros hicimos para 
la región (...) Creo que juntos vamos 
a dar un gran salto llegando al Gobier-
no Regional, si así la ciudadanía lo de-
cida el 24 de noviembre”, agregó.  

En línea con lo anterior, el otrora in-
tendente sostuvo que “lo importan-

te es que sea una segunda vuelta de 
propuesta, y no de intriga ni conspi-
ración. La ciudadanía espera que uno 
proponga cosas y no andar apuñalan-
do por la espalda a su contenido”. 

Por su parte, Alejandro Navarro, 
quien por un momento estaba que-
dando fuera de la segunda vuelta, por 
debajo del candidato del Partido Re-
publicano, Fernando Peña, se refirió a 
su paso al balotaje e indicó que “aquí 
estamos, como hemos estado duran-
te mucho tiempo al servicio de la ciu-
dadanía, dispuestos a escuchar más, 
dispuestos a dialogar más con los sin-
dicatos, con las comunidades, con los 
discapacitados, con los comités de vi-
vienda, con los pescadores artesana-
les e industriales, abogando siempre 

por la unidad, porque esta región va a 
ser grande cuando logremos unirnos”. 

En cuanto a su campaña, señaló 
que fue limpia, sin descalificaciones 
ni fake news en redes sociales. “La ins-
trucción de mi comando era jugar 
limpio”, comentó quien competirá 
por el sillón del Gobierno Regional. 

 
Elecciones del 24 de noviembre 

“Vamos a seguir jugando limpio en 
esta segunda vuelta, porque creo que 
podemos ganar con las manos lim-
pias, como lo hemos hecho toda mi 
vida, como lo he hecho siempre que 
he ejercido un cargo público”, comen-
tó el otrora senador sobre sus proyec-
ciones para la segunda vuelta. 

En cuanto a su contendor, el aspi-

rante al Gore por el lado del oficialis-
mo mencionó respetar a su adversa-
rio electoral, “pero creemos que so-
mos más los que queremos una me-
jor región, los que creemos en que los 
jóvenes tienen que estudiar una pro-
fesión donde tengan empleo, donde 
creemos que la región se desarrolla 
dialogando, pero también enfrentan-
do el centralismo”. 

“El que crea que es una disputa en-
tre derecha e izquierda se equivoca. 
Aquí tenemos en disputa la cultura, 
los valores, las propuestas y también 
los liderados. Es decir, quién condu-
ce este proceso, quién tiene mayor ex-
periencia para conducir un proceso 
de transformación profunda de la Re-
gión del Biobío. Por lo tanto, conten-
to porque vamos a competir en se-
gunda vuelta”, cerró Navarro.

ALEJANDRO 
NAVARRO quedó 
en segundo lugar 
en el Biobío.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SERGIO GIACAMAN 
obtuvo la primera 
mayoría regional.
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27.686
sufragios logró Aldo 
Mardones (DC), quien  
quedó en segundo lugar.  

alcanzó 25.929 votos, lo que 
correspondió a un 19,20% 
del total. 

El independiente 
James Argo

Héctor Muñoz (PSC) 
es el nuevo alcalde 
electo de Concepción

EN LA CARRERA POR EL MUNICIPIO PENQUISTA 

A las 22:43 horas de este domin-
go se dio por ganador a Héctor 
Muñoz, candidato del Partido So-
cial Cristiano (PSC), por la alcaldía 
de Concepción, en una disputada 
elección. Y es que el otrora seremi 
de Salud alcanzó el sillón munici-
pal penquista con el 21,84 % de las 
preferencias, lo que correspondió 
a 29 mil 503 votos con el 95% de las 
mesas escrutadas.  

La muestra de lo reñida que fue 
la elección es que el segundo can-
didato más votado fue Aldo Mar-
dones (DC), candidato del pacto 
oficialista Contigo Chile Mejor, re-
gistró 27 mil 686 preferencias, lo 
que representa un 20,50% del total.  

En tercer puesto estuvo James 
Argo, carta independiente apoya-
da por el Partido Republicano con 
25.929, lo que correspondió a un 
19,20% del total. En la cuarta posi-
ción se ubicó el aspirante inde-
pendiente, Camilo Riffo, con 25 
mil 792 sufragios, un 19,10%. 

Tras mantenerse la tendencia 
en las urnas, entre celebraciones, 
Muñoz indicó que “lo primero es 
agradecer a Dios y a los vecinos de 
Concepción por este triunfo (...) 
Hector Muñoz es el nuevo alcalde 
de Concepción gracias a los veci-
nos”, para luego añadir que “tam-

Con 29. 503 votos (21,84%), en una disputada elección, el 
representante del Partido Social Cristiano alcanzó sillón 
edilicio de capital regional del Biobío.

“Vamos a ir a la papeleta de pri-
mera vuelta. Eso es lo que se deci-
dió en el partido”, enfatizó Muñoz.  

Sobre el proceso de asumir el 
puesto en el sillón municipal, el 
otrora seremi de Salud contó que 
esperan aumentar la relación con 
los vecinos de Concepción. Asi-
mismo comentó que proyecta que 
“el cambio sea de una forma lo más 
transparente posible. Nosotros ob-
viamente vamos a valorar las ges-
tiones que se han hecho bien. Pero 
también lo que hemos criticado 
en campaña, una ciudad limpia, 
una ciudad abandonada. Eso tene-
mos que revertirlo rápidamente 
llegando al municipio”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

bién agradezco a los parlamenta-
rios, el equipo de terreno, a mu-
chas personas porque en un resul-
tado tan ajustado cada apoyo fue 
importante”. 

En su análisis el candidato ven-
cedor en la ciudad penquista agre-
gó que “esta es una candidatura 
de centro derecha, del mundo cris-
tiano, que tiene una mirada social. 
Y eso yo creo que es el triunfo. (...) 
Estamos agradecidos a los veci-
nos de los sectores populares que 
también nos dieron el triunfo”. 

Para Muñoz este es el primer ba-
tacazo del Partido Social Cristiano 
en elecciones y adelantó que como 
partido participarán de unas pri-
marias presidenciales para el 2025.  

El alcalde penquista electo deta-
lló que “ya decidimos como parti-
do, y esto ya lo estamos anuncian-
do, que nosotros vamos a compe-
tir en primera vuelta de las 
elecciones presidenciales del pró-
ximo año. Y eso ya lo sabemos. Y ya 
tenemos cuatro parlamentarios 
que van a participar”. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Tras dos intentos, Eduardo Saavedra 
es alcalde y recupera el sillón municipal 
para la izquierda en Talcahuano

LA SEGURIDAD SERÁ UNO DE LOS PILARES DE SU FUTURA GESTIÓN, ASEGURÓ

Eduardo Saavedra Bustos, perte-
neciente a la Coalición Chile Me-
jor y militante del Partido Socialis-
ta, figuraba (hasta el cierre de esta 
nota) con el 88,46% de las mesas 
escrutadas como el alcalde electo 
de Talcahuano. 

Hasta anoche, el portal del Ser-
vel daba cuenta que Saavedra ob-
tuvo 36.182 votos, equivalente al 
42,40% de las preferencias en el 
puerto. 

En esas circunstancias, comen-
tó que “es un momento feliz, un 
momento por el cual trabajé. Lo 
trabajamos con mucha gente. 
Quiero dar las gracias a todas las 
personas que me apoyaron en esta 
campaña, a las personas que creye-
ron en nosotros y tenemos muchos 
desafíos”. 

Dentro de sus palabras de agra-
decimiento, manifestó que “quere-
mos llevar a cabo nuestro progra-
ma de gobierno comunal que cons-
truimos junto a la ciudadanía, 
junto a los independientes de nues-
tra comuna y hoy día es momento 
de integrar la mirada de todos para 
trabajar y recuperar el desarrollo 
que Talcahuano tanto necesita”. 

Como un cambio que buscaba la 
ciudadanía, se autodefinió el jefe 

comunal electo del puerto.  El militante 
socialista había disputado el cargo en 

2021, frente a Henry Campos.

Sobre la contienda electoral, re-
conoció que fue un triunfo estre-
cho, pero que logró instalar un 
nuevo liderazgo en la ciudad de 
Talcahuano.  

“Creo que la ciudadanía quería 
un cambio. Este cambio lo vamos 
a enfrentar con madurez, con inte-
gración. Sin dejar de escuchar lo 
que la gente nos dijo cuando reco-
rrimos los barrios, cuando trabaja-
mos en cada uno de los rincones 
del puerto. Nos pedían que las co-
sas había que hacerlas de manera 
distinta”, dijo y agregó que “sobre 
todo trabajando por concretar los 
sueños de Talcahuano”. 

Dentro de los principales temas 
que planteó Saavedra en su campa-
ña, estuvo el trabajo por el orden y 
seguridad de la comuna.  

También estableció su intención 
de generar dos áreas de seguridad, 
una enfocada en el fortalecimien-
to de las policías y la otra en el tra-
bajo con la comunidad, además 
de gestionar mayor dotación poli-
cial junto con trabajar en infraes-
tructura deportiva para entregar 
más opciones a los jóvenes de la 
comuna. 

 
Camino en los últimos años 

Saavedra es periodista de profe-
sión y ahora logró el cargo de jefe 
comunal en su segundo intento, 
antecedido por los sufragios de 
2021 donde también enfrentó a 
Henry Campos, siendo este último 
quien llegó a la alcaldía en aquel 
momento.   

La carrera política del socialista 

 FOTO: CEDIDA

por primera vez, fue el primer alcal-
de de derecha de la ciudad tras el 
retorno de la democracia.  

El tercer candidato de este 2024 
fue José Alarcón Vargas, histórico 
comerciante del centro porteño, 
quien consiguió el 17,50% de las 
preferencias. 

incluye haber sido consejero re-
gional del Biobío en representa-
ción de las comunas de Tomé, Pen-
co, Hualpén y Talcahuano por el 
periodo 2014-2015, y concejal por 
la misma comuna puerto en el pe-
riodo 2017-2021, siendo en ambas 
elecciones primera mayoría. 

El 16 de noviembre de 2023 fue 
proclamado por unanimidad de 
la militancia del Partido Socialis-

ta (PS) de Talcahuano como can-
didato para competir por la alcal-
día del puerto en estas elecciones 
municipales.  

 
Otros candidatos 

De esta manera, el actual alcal-
de Campos (UDI) termina su ges-
tión tras dos periodos consecuti-
vos, al congregar el 40% de las op-
ciones. Campos, cuando fue electo 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el alcalde electo de 
Talcahuano obtuvo 36.182 
votos.

Con 88% de las 
mesas escrutadas 
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FOTO: FACEBOOK BORIS CHAMORRO

Coronel se inclinó por mantener 
a actual alcalde y Chiguayante 
optó por Lozano

PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

En la zona del carbón, Boris Chamorro, seguirá dirigiendo el municipio, mientras que en “La Tierra 
Bella” el ingeniero e independiente, Jorge Lozano, asumirá el cargo. 

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

Las elecciones del 26 y 27 de octubre dejaron una 
serie de duelos electorales que se definieron hasta el 
último minuto, como fueron los casos de muchas co-
munas a lo largo de todo el país.  

En Chiguayante fueron seis los candidatos: Jessi-
ca Flores (IND), Andrés Parra (PS), Juan Francisco 
Bruneth (PDG), Marissa Barro (UDI), Ximena Bravo 
(IND) y Jorge Lozano (IND).  

Lozano se consagró como nuevo alcalde de Chi-
guayante, así se confirmó recientemente en la pági-
na oficial del Servel, donde, con una contundente di-
ferencia, superó a Andrés Parra, segundo candidato 
en los comicios . 

“En nuestra administración son todas las opinio-
nes importantes, todos son bienvenidos, aquí moros 
y cristianos caben en nuestra mesa, no nos importa 
la ideología política y eso es lo que queremos oír poco 
a poco, ir cambiando lo que hoy día es la política tra-
dicional”, expresó Lozano dentro de sus primeras im-
presiones una vez conocidos los resultados.  

“Sé que no la voy a cambiar al 100%, pero daremos 

“En nuestra administración todos son bienvenidos”
FOTO: FACEBOOK JORGE LOZANO ZAPATA 

los primeros pasos de esta pequeña comuna que se 
llama Chiguayante, de la cual amo a cada uno de los 
chihuayantinos y chihuayantinas, y decirles que es 
posible hacer una buena política, sin descalificacio-
nes, siempre mirando la parte llena del vaso y no la 
parte vacía. Estoy enormemente feliz, pero todavía 
no puedo digerir realmente este triunfo”, agregó. 

Lozano aclaró que, al asumir el cargo el 6 de diciem-
bre, será el “alcalde de todos, no solo de mis amigos”. 
Dijo querer gestionar para que Chiguayante crezca, 
abarcando tanto el sector sur, que incluye el 12 de oc-
tubre, como el sector norte (...) además de las áreas 
entre Biobío y Manquimavida. Esto es posible porque, 
según el nuevo alcalde de Chiguayante, van a admi-
nistrar y liberar la comuna para el beneficio de todos. 

Recordemos que, el ahora alcalde de Chiguayan-
te, es de profesión ingeniero civil y ha ejercido en el 
municipio de Chiguayante el cargo de director de 
Secplan, labor que destaca por ser altamente inciden-
te en temas de desarrollo comunal. 

Por otra parte, la competencia directa de Lozano, An-
drés Parra, dijo “valorar la alta participación de la ciuda-
danía, que da un gran valor a este proceso eleccionario”.

Con una contundente diferencia de votos, el aho-
ra alcalde reelecto, Boris Chamorro, festejó su triun-
fo y continuidad como autoridad máxima de la co-
muna coronelina. Los resultados oficiales se cono-
cieron en la madrugada del 28 de octubre. 

Recordemos que, en Coronel, los candidatos a dis-
putar la plaza de alcalde fueron: Carmen Manida-
goitia (IND), Boris Chamorro (PS), Cristian Aven-
daño (PDG), Renato Humberto (REP) y Bernardo 
Ulloa (IND). 

“El pueblo de Coronel nos ha brindado su res-
paldo una vez más, con un triunfo contundente 
que queremos agradecer con mucha humildad y 
de corazón a todos los habitantes de nuestra ciu-
dad. A Isla Santa María, donde también gana-
mos, a Patagual y a cada rincón, barrio, población, 
niño, adulto mayor, joven y mujer coronelina que 

“El pueblo de Coronel nos ha brindado 
su respaldo una vez más”

nos ha apoyado. Este respaldo nos permitirá se-
guir conduciendo los destinos de Coronel duran-
te los próximos cuatro años”, declaró el alcalde re-
electo, Boris Chamorro. 

Por su parte, el republicano y ahora excandidato 
a alcalde, Renato Navarro, fue enfático al decir que 
“aunque a Chamorro le fue muy bien, no debería ser 
el alcalde porque está imputado y es probable que 
no pueda terminar su periodo. Esto dejaría la alcal-
día en manos de un consejo que quizás no obten-
ga ni el 10% de los votos, si es que se le da prisión pre-
ventiva después de 45 días en esa situación al alcal-
de, al alcalde reelecto a Chamorro”. 

Es que Chamorro deberá esperar hasta el próxi-
mo 9 de diciembre, día donde se llevará a cabo su 
formalización por el caso Puerto Coronel. Charmo-
rro no dió declaraciones relacionadas al caso.
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seremi de Deportes en el 
segundo Gobierno de Piñera. 

De profesión 
abogado y 
también fue  

Por primera vez 
en 29 años, la 
centroderecha 
liderará la alcaldía de 
San Pedro de la Paz

EVÓPOLI

El abogado, docente y ex seremi 
de Deportes, Juan Pablo Spoerer 
Brito, reconoció su triunfo como al-
calde de la comuna de San Pedro de 
la Paz al obtener 12.626 votos, sien-
do un 22,36% al momento de llevar 
71,43% de mesas escrutadas. El can-
didato y ahora alcalde electo fue 
por el pacto de Chile Vamos, del 
partido Evópoli.  

“Estoy increíblemente contento, 
es una sensación indescriptible de 
felicidad. Fue una campaña muy in-
tensa, leal, así que yo quiero felici-
tar también a mis otros contrin-
cantes”, manifestó.  

Aseguró que celebra con mesura, 
puesto que el trabajo parte ya mis-
mo. “Tenemos una tremenda res-
ponsabilidad, no solamente por res-
ponder a las expectativas de los ve-
cinos, sino también porque 
tenemos una responsabilidad polí-
tica. En el sentido de que acá hemos 
logrado un triunfo histórico para 
nuestro sector”, apuntó.  

En efecto, la centro derecha nun-
ca había gobernado la comuna de 
San Pedro de la Paz. Desde su fun-
dación, en 1995, la alcaldía había es-
tado en manos del PS, PPD y en par-
te por la DC entendiendo que es la 
otrora tienda del actual alcalde, Ja-

Juan Pablo Spoerer afirmó que recibe este resultado con 
responsabilidad. Es que pese a haber festejado junto a su 
equipo, comentó que espera la confirmación total del 
Colegio Escrutador. 

FOTO: COMANDO JUAN PABLO SPOERER 

vier Guiñez, quien ahora figura 
como independiente.   

“Eso tenemos que tomarlo con 
la responsabilidad que merece. No-

sotros nos planteamos tener un sec-
tor defensor de la libertad, pero en 
la cual también hemos tratado de 
ampliar el espectro que podemos 

representar, creo que lo hemos lo-
grado”, indicó.  

El candidato que estuvo más cer-
ca de la votación de Spoerer, fue el 
independiente René Bentanzo que 
obtuvo 10.670 votos al encontrarse 
un 71, 43% de las mesas escruta-
das, logrando el 18,90% del total de 
votos.  

Los otros aspirantes al sillón edili-
cio fueron: Por el Partido Social Cris-
tiano e Independientes, Yazmín Jar-
pa Manríquez, por Contigo Chile Me-
jor Audito Retamal Lazo (del PPD) 
que obtuvo 15,17% siendo el tercer 
candidato por número de votos.  

También se postularon Gisela 
Vergara Henríquez, republicana. 
Como independiente, Cristina Bur-
gos Barría, Paula Opazo Nova, Javier 
Guiñez Castro que es el alcalde en 
ejercicio, y Marcelo Bersano Reyes, 
actual concejal. 

Cabe mencionar que durante la 
campaña los candidatos plantea-
ron en la mayoría de sus apariciones 
públicas la necesidad de mejorar 
la conectividad de la comuna de 
San Pedro de la Paz, respecto de lo 
que Juan Pablo Spoerer se compro-
metió a pensar a largo plazo y com-
pletar la red vial, ya que aseguraba 
que jamás se había hecho.  

También planteó en oportunida-
des la intención de mejorar la expe-
riencia de viaje en el transporte pú-
blico que recorre la zona, con la ges-
tión con otras entidades públicas 
para concretar distintos proyectos 
como, por ejemplo, aumentar la 
cantidad de estaciones de Biotren.  

“Este es solo el comienzo de un 
camino que recorreremos juntos. 
Mi compromiso es trabajar incan-
sablemente para que cada rincón de 
nuestra comuna sienta el cambio y 
el avance que merecemos. San Pe-
dro de La Paz tiene un enorme po-
tencial, y juntos haremos de esta 
ciudad un lugar en el que cada uno 
pueda sentirse orgulloso de vivir”, 
expuso el candidato electo en sus re-
des sociales, en medio de un escri-
to de agradecimiento a todos quie-
nes los acompañaron en esta cam-
paña, incluida su familia, equipo y 
vecinos. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hualpén y Penco: dos comunas 
donde la mayoría fue absoluta

PREFERENCIAS SUPERIORES AL 60% Y 70%

Las elecciones municipales dieron un irrefutable resultado en ambas ciudades, con aspirantes 
ganadores que sacaron amplia ventaja.

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Otra de las comunas en el cual el 
amplio campo no dejó duda alguna 
fue en Penco, donde las urnas dieron 
una inmensa mayoría al candidato 
independiente Rodrigo Vera (Ind), 
quién será la cabeza de la comuna 
pencona por los próximos cuatro 
años.  

En concreto, el ahora alcalde elec-
to resultó elegido con el 62,55 %, ten-
dencia ya apreciable desde los prime-
ros conteos, frente a un 28,92 % de 
Freddy Neira (PDC) y un 8,53 % de 
Luis Guerrero (Ind). 

“Este es un triunfo de la gente de la 
comuna, de la comuna de Penco, de 

Lirquén y sobre todo de los sectores 
más alejados. Es un gran desafío, con 
mi compromiso de ser un alcalde te-
rreno, que escuche a la gente, y las 
decisiones políticas las tomaré opor-
tunamente en su momento”, declaró 
Vera. 

A su vez, reafirmó su posición como 
independiente. “Detrás de esta cam-
paña no hay ningún partido político, 
no hay ningún padrino, por lo tanto 
esto es un resultado histórico para la 
comuna de Penco. Es la primera vez 
que después de la vuelta a la democra-
cia, un alcalde obtiene tantos votos”, 
finalizó el alcalde electo.

“Detrás de esta campaña no hay 
ningún partido político”

FOTO: INSTAGRAM RODRIGO VERA 

El final de la jornada electoral del 26 y 
27 de octubre concluyó en una batalla que 
se peleó voto a voto por el sillón munici-
pal de sus respectivas comunas. Tal fue el 
caso de Concepción, donde no hubo un re-
sultado claro hasta el último momento.  

Por otro lado, hay comunas en donde la 
mayoría se hizo notar desde el primer 
conteo. Tal es el caso de la comuna de 
Hualpén, en la que la carrera por la alcal-
día concluyó con la amplia victoria de Mi-
guel Rivera (PPD), quien logró la reelección 
con el 72,56 %.  

Su más próximo contendor, Ismael Ol-
mos, quien competía por el sillón munici-
pal hualpenino como independiente, sacó 

“Primó lo que hemos hecho 
durante todo este tiempo”

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

el segundo lugar con apenas el 18,54 %, de-
jando finalmente a Ninoska Villegas (PSC) 
con el 8,90 % 

“Creo que hoy lo que se primó fue lo que 
hemos hecho durante todo este tiempo en 
la comuna de Hualpén. Es un trabajo don-
de todos hemos puesto un grano de arena 
y eso permite que la comuna sea una pujan-
te y que va para adelante, y que debe seguir 
creciendo”, expresó el alcalde reelecto.  

Del mismo modo, Rivera refuerza pro-
yectos pendientes con la comuna. “Hoy día 
tenemos que seguir con sueños como el 
ensanche de Gran Bretaña, nuestro edifi-
cio consistorial,  una cantidad importan-
te de grandes urbanos, y trabajar desde el 
límite con la Vega Monumental hasta Las 
Golondrinas”. 



10 Diario Concepción Lunes 28 de octubre de 2024

2000
a 2021 fue alcalde de Santa 
Juana, luego fue concejal por 
un período y ahora vuelve al 
sillón edilicio. 

fortalecer el trabajo, 
modernizar la agricultura y 
retomar el uso de la planta 
de compostaje y reciclaje.

Aseguró que 
trabajará por 

DEJÓ ATRÁS A LA ACTUAL ALCALDESA, ANA ALBORNOZ

Ángel Castro Medina, quien fuera 
alcalde de Santa Juana desde 2000 
hasta 2021 y, posteriormente, conce-
jal de la comuna, el 6 de diciembre 
nuevamente volverá al sillón edilicio 
tras obtener, según datos oficiales del 
Servel, el 58,9% de los votos emitidos, 
dejando así fuera de competencia a la 
actual jefa comunal, Ana Albornoz.  

A los pocos minutos de confirmar-
se su victoria, Castro se mostró agra-
decido del apoyo de la comunidad y 
aseguró que si bien fue una campaña 
difícil, pues sufrió la pérdida de su 
padre el 1 de octubre, va a entregar to-
das sus capacidades, experiencia y 
conocimiento para sacar adelante a 
Santa Juana. 

De hecho, afirmó, realizó un plan de 
trabajo participativo, en el que reco-
rrió más de 30 sectores y en el que se 
definió como primer punto mejorar la 
salud, no sólo con un nuevo hospital, 
sino también cambiando el modelo 
de gestión, para que la gente con ten-
ga que levantarse a primera hora para 
conseguir una hora.  

Adelantó que trabajará para  crear 
un centro de salud mental (Cosam) 
para atender las necesidades de la 
comunidad. 

Asimismo, su plan de trabajo bus-
ca ampliar las postas existentes y 
crear nuevas en Curalí, Huallerehue, 
Curaco, Espigado y construir un cen-
tro de salud mental. 

Se contempla, además, crear un 
hogar de larga estadía para adultos 
mayores y un centro comunitario 
de la familia orientado a la rehabili-
tación de drogas, alcohol y violencia 
intrafamiliar, con acompañamiento 
de profesionales de la salud y apoyo 
espiritual. 

 
Rutas y turismo 

Mejorar los caminos será una prio-
ridad, “no sólo la ruta de la madera, 
sino también los rurales y contar con 
el puente Amdel, que ya hace tiempo 
se viene postergando y que hoy está 
en estudio de impacto ambiental,  
como una alternativa a la ruta de la 

FOTO: FACEBOOK MIGUEL ÁNGEL CASTRO

“Mi plan de trabajo es participativo, se definió como primer 
punto mejorar la salud”, dijo el alcalde electo, agregando 
que  buscará fomentar el turismo, deporte, educación.

Madera”, dijo. 
El puente Santa Juana-Laja es otra 

aspiración del alcalde electo, “que 
también a futuro queremos que sea 
una ruta internacional que una des-
de el paso Pichachén, pasando por 
Antuco, Los Ángeles, Laja y Santa Jua-
na y  se pueda transformar también a 
futuro en una ruta internacional”.  

El fomento al turismo, manifestó, 

unido a las fiestas costumbristas y a 
“el turismo rural está también dentro 
de este plan de trabajo que hemos 
desarrollado en forma participativa”.  

Lo anterior, explicó, se apoyará 
también de la pavimentación de ca-
lles antiguas que están muy dañadas 
y de  la construcción de una red de 
parques y espacios públicos que in-
cluirán una circuito de ciclovías que 
van a contribuir al turismo local.  

 
Deportes  

En materia de deportes, aseveró el 
alcalde electo, buscarán impulsar la 
“inversión en infraestructura, pero 
también en talleres y  apoyar fuerte-
mente el deporte de alto rendimien-
to, en deportes emergentes que tam-
bién se están visualizando”, afirmó. 

Entre sus planes está crear un 
polideportivo, un patinódromo, re-
cuperar la piscina semiolímpica, 
temperada y techada que tienen, 
generar canchas y también espa-
cios para deportes como BMX, en-
duro, entre otros. “Es parte de  
transformar a Santa Juana tam-
bién en ciudad deportiva”. 

En tanto, en el área educación, a pe-
sar que la comuna el próximo año in-
gresa al Servicio Local de Educación 
Pública, Slep, aseveró que no se des-
ligarán, pues crearán una oficina mu-
nicipal de la educación para seguir en 
contacto con las necesidades de los 
jóvenes, por ejemplo, ampliando las 
coberturas del hogar universitario, 
ofrecer becas con institutos de inglés, 
crear un centro de formación técnica 
y un centro de formación de oficios, 
entre otros. 

En el ámbito económico, afirmó, 
que se buscará fortalecer el trabajo 
y modernizar la agricultura y, ade-
más, retomarán el uso de la planta 
de compostaje y reciclaje que “está 
bastante postergada y vamos a to-
mar nuevamente el liderazgo en ma-
teria ambiental”.  

  
Viviendas 

El alcalde electo, afirmó que traba-
jará para ayudar a la gente que perdió 
sus viviendas por el mega incendio, 
pues, según dijo, hay muchos que si-
guen viviendo en mediaguas.  

“Apoyar a los comités existentes y 
a la creación de nuevos comités. Ge-
nerar proyectos de mejoramiento de 
viviendas, instalación de paneles so-
lares y adecuación de casas para per-
sonas con problemas de movilidad”, 
dijo y agregó que también está en su 
proyecto de trabajo dar mayor aseso-
ría técnica para postulación a subsi-
dios habitacionales.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ángel Castro retomará la 
alcaldía de Santa Juana luego 
de un periodo como concejal 
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Las otras capitales provinciales: el 
traspaso Radical en Los Ángeles y la 
primera alcaldesa de Lebu 

COSTA Y PRECORDILLERA

Con José Perez Arriagada el Partido Radical se mantendrá a la cabeza de la Municipalidad angelina. En 
la capital de la Provincia de Arauco, la electa jefa comunal es Marcela Tiznado.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En Lebu se hizo historia con la primera al-
caldesa elegida democráticamente. Se trata 
de Marcela Tiznado, la independiente apo-
yada por el pacto de Chile Vamos, obtuvo la 
mayoría legal. 

Según datos oficiales del Servicio Electo-
ral de Chile (Servel) con las 58 mesas de la co-
muna escrutadas, Tiznado se impuso con 
10.332 votos (58,18 %); mientras que Edgar-
do Cerda obtuvo 3.863 papeletas a su favor 
(21,75 %) y Francisco Yevenes contó con 
3.565 (20,07 %). 

“No estuvo exenta de dificultades, de men-
tiras, de estas cosas que sacan de repente lo 
peor de la gente de otros comandos. Pero no-
sotros durante todo el tiempo permaneci-
mos en una campaña que fue muy unida, de 
mucha solidaridad, de mucho amor, de mu-
cho compromiso con todos nuestros candi-
datos a concejales y concejalas en la comu-
na. Por lo tanto, nosotros siempre la vivimos 
como una linda experiencia, y sanita, por lla-

marla de algún modo. Y hoy día estamos 
viendo los frutos”, expresó la alcaldesa. 

Así también, la recién electa alcaldesa 
afirmó que “la gente ya está cansada de la vie-
ja política, donde se tiene que denostar a 
otros para poder sacar ventaja”. 

“Vamos a trabajar primero de cara a la ciu-
dadanía con mucha transparencia en cada 
uno de los procesos y enfocado principal-
mente en algunas áreas que durante el trans-
curso del trabajo que hicimos en terreno ve-
rificamos que a la gente hoy día le da más in-
terés. Y dentro de ellas está, por ejemplo, el 
general empleo, la reactivación económica va 
a ser parte de nuestros ejes, el cómo logramos 
generar el valor agregado a la pesca artesanal, 
al borde costero”, proyectó como parte de su 
nuevo cargo como autoridad comunal. 

Vale mencionar que se impuso con la ma-
yoría ante el candidato comunista, Francis-
co Yevenes y ante Edgardo Cerda, indepen-
diente.

“Permanecimos en una campaña 
que fue muy unida”

FOTO: INSTAGRAM MARCELA TIZNADO

Esta fue una batalla electoral donde con un 
repunte porcentual en la mitad del conteo de 
votos. José Pérez Arriagada pasó a la cabeza en 
la tabla de votaciones superando a su más 
cercano adversario, Ivan Norambuena, a últi-
ma hora de este domingo. 

Según datos oficiales del Servicio Electoral 
de Chile (Servel) Los Ángeles tuvo un total de 
453 mesas (correspondiendo al 94,04 % de las 
mesas escrutadas), y José Pérez obtuvo 36.583 
de las preferencias (28,72 %); mientras que 
Iván Norambuena contó con una leve dife-
rencia porcentual, contabilizando a su favor 
33.083 papeletas con una línea sobre su nom-
bre (25,97 %). 

El recién electo alcalde y ex diputado del Bio-
bío, José Pérez aseveró que “es un resultado pre-
ciso, categórico y transversal. Hemos trabaja-
do con muchas personas sin mirar colores po-
líticos; de tal manera que es una respuesta a un 
trabajo realizado a través de muchos años. Yo 
lo agradezco y voy a seguir trabajando con toda 
la gente de la forma honesta que lo he hecho 

“Es un resultado preciso, 
categórico y transversal”

FOTO: INSTAGRAM  JOSÉ PÉREZ ARRIAGADA

siempre”. 
Es que también Pérez consideró como sig-

nificativo el traspaso de mando entre compa-
ñeros del mismo partido, entendiendo que su 
compañero de militancia Esteban Krause es 
quien lidera el municipio en la actualidad (tres 
periodos seguidos) .  “Cuando un radical le en-
trega el asiento a otro radical, quiere decir que 
ha ganado el Partido Radical, junto con otros 
partidos que lo apoyaron. Que lo agradezco 
mucho. Así que son varios, de todos los secto-
res”, explicó. 

Además, el recién electo adelantó un viaje a 
Santiago para conversar con diferentes auto-
ridades nacionales sobre materias de seguridad 
y salud que “aquejan a la comuna angelina”. 

“Iremos a conversar con el director general 
de Carabineros, con el director de la Policía de 
Investigaciones (PDI), también con el Minis-
terio del Interior, con todos, para mejorar la si-
tuación de Los Ángeles en materia de seguri-
dad. Y todo lo que haya que hacer en Santia-
go lo vamos a hacer para que crezca esta 
comuna como se merece. Eso lo vamos a ha-
cer con mucho gusto”, afirmó Pérez. 
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ANÁLISIS DE LAS ELECCIONES EN LA REGIÓN

En cinco comunas del Biobío, an-
tiguos jefes comunales, que, en algu-
nos casos, debieron alejarse de sus 
cargos por la ley que no les permitió 
seguir liderando sus ciudades hace 
cuatro años -no más de tres perio-
dos-, en esta elección de 2024 fueron 
favorecidos por los votantes y reto-
maron los sillones alcaldicios. 

Ricardo Fuentes logró el triunfo 
en Hualqui, luego de estar alejado 
del cargo, debido a la norma seña-
lada. Se impuso a Jorge Constanzo, 
quien no logró renovar su cupo. 

En Arauco, retorna al cargo Mau-
ricio Alarcón, quien, al igual que 
Fuentes, debió alejarse del cargo 
hace cuatro años, porque estaba 
impedido por ley para ir por un 
cuarto periodo. Le ganó a Elizabeth 
Maricán, actual alcaldesa. 

En Santa Juana, Ángel Castro, in-
dependiente exDC, logró imponer-
se a Ana Albornoz, quien en la elec-
ción pasada se convirtió en alcalde-
sa, pero no logró vencer a Castro. 

El cuarto en esta lista es Luis 
Gengnagel en Curanilahue (Chile 
Vamos), quien venció a la actual al-
caldesa independiente Alejandra 
Burgos, quien hace cuatro años lo 
había vencido en la misma comuna. 

Finalmente, Wladimir Fica Tole-
do (RN) en Laja también logra recu-
perar el sillón alcaldicio. Al igual 
que Gengnagel, le ganó a quien hace 
cuatro años lo había vencido, el ac-
tual alcalde Roberto Quintana.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Ángel Castro (Santa Juana) y Ricardo Fuentes (Hualqui) retoman sus cargos 
tras cuatro años, luego de cumplir con la norma que no les permitió repostular 
en 2021, debido a que cumplían tres periodos en las alcaldías.

Diario Concepción

Los cinco exalcaldes del Biobío que 
volvieron a reconquistar sus comunas

Biobío: más de la mitad de los alcaldes que 
repostularon al cargo no lograron reelegirse

ra en Hualpén, Pablo Vegas en Los 
Álamos, Carlos Toloza en Naci-
miento, Alfredo Peña en Negrete, 
Pablo Urrutia en Quilaco, Rabin-
dranath Acuña en San Rosendo, 
José Linco en Tirúa, Jaime Veloso en 
Tucapel y José Sáez en Yumbel. 

Respecto de quienes no lograron re-
conquistar los votos suficientes para 

Con casi la totalidad de las mesas 
escrutadas en las 33 comunas del 
Biobío, de los 23 alcaldes/as que 
fueron a reelección en sus cargos, 
solo 12 alcanzaron su objetivo. 

Respecto de los reelectos, se tra-
ta de Jorge Radonich en Cañete, 
Carlos Leal en Contulmo, Boris 
Chamorro en Coronel, Miguel Rive-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA

liderar otro periodo en sus comunas 
aparece: Elizabeth Maricán en Arau-
co, Alejandra Burgos en Curanilahue, 
Jorge Contanzo en Hualqui, Roberto 
Quintana en Laja, Henry Campos en 
Talcahuano, Patricio Marchant en 
Lota, Ivonne Rivas en Tomé, Javier 
Guíñez en San Pedro de la Paz y Ana 
Albornoz en Santa Juana.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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serían parte de las causas 
para entender el fenómeno.

Descontento social 
sumado a la 
obligación de votar

Votos nulos representaron el 12% 
en la votación a gobernador regional

MÁS DE 1 MILLÓN DE VOTOS VÁLIDOS

Rayas, dibujos y hasta mensajes 
fueron las manifestaciones que 
dejó, parte de la ciudadanía, en es-
tas elecciones 2024 en las papeletas 
de gobernador regional, consejeros 
regionales, alcaldes y concejales. Es 
que la cantidad de votos nulos y 
blancos no fue menor en la zona, en 
este balotaje obligatorio.  

 
Nulos y blancos para goberna-
dor y municipios 

Según datos oficiales del Servicio 
Electoral de Chile (Servel) de las 
3.562 mesas en el Biobío y con su 
97,98% de mesas escrutadas, el nú-
mero de votos válidamente emiti-
dos para la elección de Gobernador 
Regional fue de 940.813 (80,15 %).  

Ahora bien, la cantidad de votos 
nulos fue de 135.461 (11,54 %) y el 

En el balotaje para gobernador la cantidad de papeletas sin opción definida no fue algo que pasara 
de forma inadvertida, en un proceso obligatorio y de inscripción automática. Desde la academia se 
hace un llamado a los partidos políticos para escuchar a las ciencias políticas.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

porcentaje de votos blancos fue de 
97.567 (8,31%). 

Para las elecciones de los 33 sillo-
nes alcaldicios del Biobío se conta-
bilizó un total de 3.562 mesas. De 
esto un 3,53% fue considerado como 
un voto en blanco (40.981). Respec-
to de sufragios nulos en el territorio 
regional fue de 77.357 (6,66 %). A 
todo esto, hay que considerar que 
los votos válidamente emitidos fue-
ron de un 89,82% y sumaron un to-
tal de 1.043.559. 

 
Cuando aún no era obligatorio 

En 2021 fue la última elección mu-
nicipal y regional, siendo, en ese mo-
mento, la primera vez que el cargo 
de Gore era mediante voto popular.  

A diferencia de este 2024, en esa 
ocasión el proceso fue voluntario, y 
de acuerdo a los datos oficiales, en 
el Biobío se registraron 538.962 vo-

tos para alcaldes válidamente emi-
tidos, mientras que el número de 
papeletas nulas fue 6.661 (1,21% del 
total), junto a 5.013 (0,91% del total) 
blancos. 

En la misma línea, la segunda 
vuelta de Gobernadores Regionales 
en 2021 contó con un total de 
178.911 votos emitidos, en cuanto a 
votos nulos fue de 2.534, correspon-
diendo al 1,39% de la votación total; 
respecto a los votos en blanco hubo 
una baja de 911 (0,50% del total). 

Ante esto, hay que tener en con-
sideración que durante las elec-
ciones de 2021 el voto no era obli-
gatorio. Es más, a raíz de la baja 
participación popular durante la 
segunda vuelta de gobernadores 
regionales (20% menos de partici-
pación) a mediados de junio del 
2021 comenzó la discusión en la 
Cámara de Diputados, establecién-

dose el voto obligatorio. 
 

Mejorar procesos 
Respecto del alto número de vo-

tos nulos y en blanco, la académica 
del Departamento de Administra-
ción Pública y Ciencia Política de la 
Universidad de Concepción, Dra. 
Jeanne Simon, indicó que “sube el 
voto en blanco y el nulo en relación 
con la frustración con el sistema, así 
también el tema de la larga lista de 
candidatos y la poca participación 
con las comunidades”. 

Así también, para la académica la 
desconfianza entre la ciudadanía y 
los partidos políticos “ha estado en 
alza incluso antes de la imposición 
del voto obligatorio en 2021”. Esto 
se debe a la “desconexión entre can-
didatos y ciudadanos, campañas 
negativas y percepción de la co-
rrupción, además de la centraliza-
ción del poder”, explicó Simon. 

Para remediar esta situación, des-
de la ciencia política se han estado 
realizando diversos estudios y pro-
puestas para los partidos políticos, 
incluso desde hace más de 20 años 
de antigüedad, según la doctora en 
la materia. 

“Desde sostener la escucha acti-
va entre las personas y candidatos, 
hasta crear nuevos canales de co-
municación es uno de los tantos 
ejemplos. Por otro lado también, 
los partidos deben aprender a crear 
una transparencia óptima en la ges-
tión política y realizar encuentros 
con la comunidad, situación que se 
puede observar con muy poca fre-
cuencia en el caso de candidatos a 
gobernadores regionales y a alcal-
des; no así, con los consejeros y con-
cejales, quienes sí tienen un poco 
más de tacto con la ciudadanía; aún 
está muy lejana la visión del Gober-
nador Regional en la percepción de 
la comunidad”, afirmó la docente.

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de contingencia fue el 
incendio que afectó a la 
subcomisaría de Cabrero.

Uno de los 
pocos hechos

Más de 7 mil personas se excusaron 
de no votar en la Región 

SEGÚN DATOS DE CARABINEROS 

Más de 7 mil personas se excusaron 
de no votar en la Región del Biobío, por 
estar a más de 200 kilómetros de su lo-
cal, durante este último proceso de su-
fragios regionales y municipales.  

Así lo dio a conocer Carabineros en 
el balance de la tarde de este domingo, 
una vez concluído el espacio de vota-
ción y que dio paso al conteo. 

Precisamente, el jefe de la  Octava 
Zona de Carabineros , general Cesar 
Bobadilla,  se pronunció sobre las ex-
cusas, asegurando que hasta las 18.00 
horas se recibieron más de 7 mil de es-
tas, cifra que podría haber aumentado 
hasta las 00.00 horas. 

Además, aseguró que no hubo fa-
llas en el sistema informático en línea 
en comisaría virtual, lo que favoreció el 
proceso. “Esto favorece el actuar tan-
to de los Carabineros en las unidades 
para entregar un servicio de calidad a 
todas las personas que concurran para 
validar su excusa”.  

El general agregó que en ambas jor-
nadas la comunidad se comportó a la 
altura del proceso eleccionario, sin que 
se registraran procedimientos que al-
teraran el orden público. 

 
Gobierno 

Desde el gobierno, la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner, comentó 
que “han sido dos jornadas con muy 
pocos incidentes, incidentes,  muy pun-
tuales (...)  una votación bastante ejem-
plar de la ciudadanía (...) extraoficial-
mente ya se está hablando de un 80% 
(de participación)”. 

En la misma línea, el jefe de las Fuer-
zas, contralmirante Oscar Manzano, 
calificó el proceso electoral como tran-
quilo y sin inconvenientes en la custo-
dia de los votos. Manifestó que sólo 
hubo 5 detenidos, uno de ellos duran-
te el sábado por el comportamiento 
agresivo con vocales de mesa y la de-
legada electoral de un centro de vota-
ción en Coronel, “otros por detenciones 
pendientes y por fotografiar votos”. 

Dresdner también se refirió a un he-
cho insólito, ocurrido en el Colegio 
Ozanamde de Santiago -Región Me-
tropolitana- donde aparecieron pape-
letas correspondientes a concejales de 
Talcahuano. La autoridad aseguró que 
un hecho de este tipo no ha ocurrido en 

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Los últimos balances oficiales daban cuenta de una 
participación electoral cercana al 80% del padrón local.

tuita para emitir su voto. 
“Dentro de estos servicios también 

incluimos lo que ha sido el Biotrén Cor-
to Laja. Estos servicios funcionaron de 
acuerdo a sus itinerarios y en un núme-
ro general movilizaron a cerca de 6 mil 
personas en toda la Región, fundamen-
talmente en zonas aisladas y rurales. 
Adicionalmente a eso, hoy (ayer) tam-
bién operó con una gran cantidad de 
gente la barcaza Fiura que transita en-
tre la isla de Santa María y el continen-
te, fundamentalmente porque ayer (sá-
bado) por temas climáticos no pudo 
operar”. 

Agregó que en cuanto a los servicios 
regulados en la provincia de Concep-
ción, estos mantuvieron una frecuen-
cia suficiente para abordar la deman-
da de pasajeros y “esto esperamos se 
mantenga durante las próximas horas 
para concluir este proceso de mane-
ra exitosa y de esta manera poder dar 
un servicio de movilidad a todas las 
personas, incluidos aquellos, perso-

“ya tenemos a los equipos de Carabine-
ros de Chile, que se encargan justa-
mente de la reposición de las finanzas, 
que ya están en Cabrero reunidos con 
los equipos de allá para poder ver cuá-
les son las salidas”.  

Aseveró que se  está apuntando, se-
gún le contó el coronel Rozas, a avan-
zar en tener un transitorio, pero que 
tenga las comodidades que se requie-
ren y también asegurar a la ciudadanía 
que los Carabineros no saldrán del lu-
gar, sino que se buscarán soluciones 
para que se puedan mantener ahí.  

“Lamentamos muchísimo este he-
cho que ha generado una afectación 
a una subcomisaría de Carabineros y 
el compromiso que tenemos como 
Gobierno ha sido desde el inicio el 
mismo y no se va a detener ahora 
que es justamente poder entregar 
mejores condiciones para Carabine-
ros de Chile para que puedan hacer 
su trabajo”. 

Las causas del incendio están en in-
vestigación, pero existe, dijo, la hipóte-
sis de un problema eléctrico.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
contacto@diarioconcepcion.cl

la Región.  “Por eso digo que ha sido un 
proceso bastante ejemplar”. Aseveró 
que la investigación de lo sucedido, 
que debe incluir el número de votos in-
volucrados, deberá ser realizada en la 
región Metropolitana. “Es responsabi-
lidad del Servel”, recalcó.  

En cuanto a la votación del ex sub-
secretario, Manuel Monsalve, quien 
debía votar en la Escuela Félix Eyhera-
mendy en Los Álamos, pero que no 
acudió a cumplir con su deber cívico, 
aseveró que el Gobierno aporta con 
seguridad en todos los locales en los 
que puede ir a votar gente que tiene al-
gún interés ciudadano. “No es nada es-
pecial para ese local”.  

 
Transportes 

Héctor Silva, seremi de Transpor-
tes, indicó que el balance de las jorna-
das eleccionarias es positivo, pues se 
pudo poner a disposición de la comu-
nidad 159 servicios para que pudieran 
movilizarse de manera totalmente gra-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

nas, ciudadanos, chilenos, compatrio-
tas que han tenido que hacer labores 
de vocales de mesa  (...) que van a ex-
tender su trabajo hasta unas horas 
más de entrada de la noche”, dijo y co-
mentó que los servicios se manten-
drán aproximadamente hasta las 
22.00 horas en el Gran Concepción, 
Santa Juana y Tomé. 

 
Apoyo a comisaría  

En cuanto al incendio que sufrió la 
subcomisaría de Cabrero, la delegada 
presidencial afirmó que Carabineros es 
parte de las instituciones que confor-
man el Gobierno y que, en ese sentido, 
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“Ciencia en cifras: Descubriendo patrones y creando soluciones para la 
sustentabilidad” es el título en que se centrará el desarrollo de esta iniciativa 
organizada por el Liceo Filidor Gaete, Daem Arauco e Incar UdeC para contribuir 
con la vinculación, divulgación y educación de escolares y sociedad local. 

Jornadas Científicas de Llico 
celebran 10 años de trayectoria

EVENTO SE LLEVARÁ A CABO ESTE 29 DE OCTUBREDiario Concepción  
contacto@diarioconcepcion.cl

El próximo martes 29 de octubre 
tendrán lugar las X Jornadas Cien-
tíficas de Llico. La iniciativa de di-
vulgación científica organizada 
por el Liceo Filidor Gaete de Llico, 
el Departamento de Educación 
Municipal (Daem) de Arauco y el 
Centro Interdisciplinario para la 
Investigación Acuícola (Incar) de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) cumple 10 años y lo cele-
brarán, con una feria en la que 
participarán 14 instituciones y 
centros de investigación. 

Entre los participantes estarán 
con dstacan el Centro de Investi-
gación Oceanográfica Copas 
Coastal UdeC; Centro de Recursos 
Hídrios para la Agricultura y Mine-
ría-Chriam UdeC, Centro Interata-
tivo para las Ciencias, Artes y Tec-
nologías-Cicat UdeC; Programa 
de Investigación sobre Ecosiste-
mas del Golfo de Arauco-Prega 
UdeC; Instituto Milenio en Socio-
Ecología Costera-Secos; Instituto 
Milenio de Oceanografía-IMO 
UdeC; Laboratorio de Estudios Al-
gales-AlgaLAB UdeC; Centro de 
Biotecnología UdeC; Museo de 
Zoología de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas 
UdeC; y Departamento de Ocea-

FOTO: INCAR UDEC

LAS JORNADAS 
CIENTÍFICAS  DE LLICO 
2024 tendrán actividades 
para escolares de distintos 
niveles y también para 
público general.

miento de información en terreno 
o laboratorio para generar cono-
cimiento.   

“Queremos que la comunidad 
educativa de Llico y Arauco, como 
también el público que asistirá a 
nuestra conferencia de la tarde, 
entiendan la importancia de los 
datos en la ciencia. Sin ellos no 
hay resultados, y sin resultados no 
podemos resolver problemas, 
aportar con nuevo conocimiento, 
no entregar soluciones para la na-
turaleza y la sociedad”, manifestó 

el encargado de Vinculación con la 
Sociedad del Incar, Pablo Carras-
co. Y añadió que “por eso también 
es clave la forma o el proceso de 
cómo se obtienen los datos, la ri-
gurosidad en la metodología, pero 
también la temporalidad en la 
toma de estos, es decir, una inves-
tigación sobre un ecosistema que 
incorpore series de tiempo (varios 
años de colecta de datos) será más 
robusta que otra que sólo mire un 
espacio de tiempo más corto (por 
ejemplo menos de un año)”.

nografía UdeC y de Astronomía 
UdeC; quienes recibirán con 
stands, charlas y talleres a los más 
de 350 estudiantes que se espera 
recorran la feria este año. 

 
Rol de los datos 

En esta décima versión de la fe-
ria y Jornadas Científicas en Llico 
lleva por nombre “Ciencia en ci-
fras: Descubriendo patrones y 
creando soluciones para la sus-
tentabilidad”, dando relevancia 
de la toma de datos y el levanta-

Relevar el rol que los datos tienen tanto 
para la ciencia como para la sociedad será 
el tema central bajo el que se desarrollarán 
las décimas Jornadas Cieníficas de Llico y 
sus diversas actividades.

El evento 2024 contará con la 
participación de unidades académicas, 
proyectos laboratorios y centros de 
investigación vinculados a la UdeC, 
además de Fundación Enlazados.
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LAS JORNADAS CIENTÍFICAS DE LLICO  se realizaron por primera vez en el año 2015. 

van a participar durante el 
desarorllo de las décimas  
Jornadas Científicas de Llico,  
a través de actividades como  
stands, charlas y talleres.

entidades 
14

es uno de los hitos que se 
realiza al alero de las 
jornadas, dirigidas a 
escolares de quinto básico a 
cuarto medio de Arauco. 

La feria científica 

Cupo Explora 
Unesco para la 
educación superior 
abre su postulación 

Hasta el 4 de noviembre es po-
sible que escolares ad portas del 
ingreso a la educación superior 
postulen al Cupo Explora-Unesco, 
una vía de admisión especial a 18 
universidades a nivel nacional que 
se encuentran en convenio con el 
Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación 
(CTCI), entre las que hay varias de 
Biobío. 

La iniciativa busca garantizar el 
acceso inclusivo a la educación 
superior con un cupo, reconocien-
do la trayectoria científica escolar 
en iniciativas del Programa Ex-
plora de estudiantes egresados de 
enseñanza media entre los años 
2022 y 2024. Por ello, un requisito 
básico para que estudianes postu-
len al beneficio es haber participa-
do al menos 1 año en actividades 
de Explora. 

“Como Ministerio estamos con-
vencidos que abrir más oportu-
nidades para que más jóvenes se 
formen en investigación es cru-
cial para fortalecer el ecosistema 
CTCI. Estamos contribuyendo a la 
generación de nuevos conoci-
mientos, tecnologías y pensa-
mientos lo que permite contribuir 
al desarrollo del país”, manifestó 

 FOTO: EXPLORA 

el Seremi de CTCI para la Macro-
zona Centro Sur Gustavo Núñez 
sobre la iniciativa para que invitó 
a postular con foco en la academia 
local que brinda grandes oportu-
nidades con tres casas de estu-
dios y  decenas de carrera y cupos 
disponibles. 

Porque la Universidad de Con-
cepción campus Concepción po-
see 42 carreras adscritas y 56 cupos, 
campus Los Ángeles 10 carreras y 
28 cupos, campus Chillán 6 carre-
ras y 13 cupos;  la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concepción 
posee 11 carreras adscritas y 24 
cupos; y la Universidad Técnica Fe-
derico Santa María sede Concep-
ción 4 carreras con 8 cupos.   

Otros requisitos mínimos de 
postulación para 2025 de la inicia-
tiva, nacida a partir del trabajo 
conjunto entre la Cátedra Unesco 
constituida a través de la Univer-
sidad de Santiago y el Programa 
Explora, son haber rendido o estar 
en proceso de rendir una prueba 
de accceso a la educación superior 
en 2023 o 2024.  

Tanto las bases e información 
detallada como el mecanismo de 
postulación está disponible en ex-
plora.cl hasta el cierre del plazo. 

Sobre el taller e impacto profun-
dizó: “Se conectan con las necesida-
des de apoyo de la comunidad au-
tista, fortaleciendo la comprensión, 
expresión  y  comunicación,  acer-
cando a los niños, niñas y jóvenes a 
las ciencias a través del arte poten-
ciando  el desarrollo integral del ser 
humano. Desde el ámbito social  
ayuda a la co-creación de una nue-
va humanidad que viva en concien-
cia, libertad, alegría y armonía, pro-
moviendo y aplicando una convi-
vencia amena, humana y divertida. 
Diseñada en función de las necesi-
dades y características de los niños 
de hoy y mañana, jóvenes,  el entor-
no  entendiendo así, los procesos de 
aprendizaje son re conectivos inte-
grales que generan conciencia y 
crean una mejor sociedad”.  

Además, este año se realizará una 
charla abierta a la comunidad en el 
Centro Cultural de Arauco titulada 
“El Buen Uso de los Datos para Sal-
var el Mundo y de paso Nuestro Bol-
sillo”, con el profesor asistente del 
Departamento de Economía de la 
UdeC  e investigador de la línea “Sus-
tentabilidad Socioeconómica” del 
Centro Incar, doctor Manuel Estay.  

La actividad comienza a las 18:00 
horas, es gratuita y apta para todo 
tipo de público. El Centro Cultural 
de Arauco se ubica en Carlos Con-
dell #696, Arauco.

El evento 
Las charlas y talleres estarán di-

rigidos a estudiantes de séptimo a 
octavo básico del Liceo Bicentena-
rio Filidor Gaete, como también a 
estudiantes de octavo básico  de es-
cuelas del borde costero: Jorge Va-
lenzuela de Punta Lavapie, San Pe-
dro Laraquete y Brisas del mar de 
Tubul.  

En tanto, la feria científica estará 
dirigida a estudiantes desde quinto 
básico a cuanto de enseñanza me-
dia  de 12 establecimientos invita-
dos de la comuna de Arauco: Liceo 
Politécnico Carampangue, Liceo 
Bicentenario San Felipe de Arauco, 
Escuela Marenostrum, Escuela 
Edelmira Vergara, Liceo San Fran-
cisco de Asís, Escuela básica de Ca-
rampangue, Escuela Valle Arauco 
(Pichilo), Escuela Valle de Ramadi-
lla, Colegio Arauco, Colegio El Bos-
que, Colegio Francys y de la Escue-
la Santa María de Guadalupe Lota. 

En esta oportunidad, se cuenta 
con la participación de la Funda-
ción “Enlazados” quienes ejecuta-
rán el “Taller Vincoolarte” a un gru-
po de estudiantes del Liceo Filidor 
Gaete de Llico.  

“Esta iniciativa se basa en el tra-
bajo co-creativo y gestiona expe-
riencias artísticas, científicas y cul-
turales que tienen como  objetivo 
mejorar la calidad de vida de infan-
cia neurodivergente”, explicó Mag-
dalena Inzunza de la Fundación 
Enlazados. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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El proyecto de ley que crea la 
Agencia de Financiamiento e Inver-
sión para el Desarrollo (Afide), tras 
un poco más de un mes de trámite 
legislativo y tras la realización de 
distintas audiencias en donde se 
recogieron opiniones de expertos e 
instituciones nacionales e interna-
cionales ligadas a la iniciativa, fue 
aprobado en general por la Comi-
sión de Hacienda de la Cámara de 
Diputadas y Diputados. 

Este engloba dentro de sus ejes 
principales aumentar el impacto y la 
variedad de instrumentos de finan-
ciamiento para proyectos de inno-
vación y adopción tecnológica de 
las empresas, tiene por objetivo me-
jorar la competitividad empresarial, 
impulsar el crecimiento de la pro-
ductividad y fomentar el crecimien-
to económico sostenible del país. 

El seremi de Economía, Fomento 
y Turismo del Biobío, Javier Sepúl-
veda, mencionó al respecto que “la 
creación de la Agencia de Financia-
miento e Inversión para el Desarro-
llo permitirá poner a disposición 
instrumentos de financiamiento 
modernos y eficientes que servirán 
para diversificar el crecimiento eco-
nómico del país, siendo un apoyo 
para proyectos innovadores de pe-
queñas y grandes empresas, que lo-
grarán hacer más productiva y sos-
tenible la economía del país como 
de la Región del Biobío”. 

La directora regional de la Corpo-
ración de Fomento de la Producción 
(Corfo), Roberta Lama, indicó que 
“esta iniciativa es un avance hacia la 
creación de una agencia especiali-
zada para apoyar la transformación 
productiva de empresas, de em-
prendimientos o proyectos que sean 
intensivos en tecnologías e innova-
ción con alta incertidumbre y a es-
cala relativamente importante”. 

La Agencia de Financiamiento e 
Inversión para el Desarrollo (Afide) 
será una sociedad anónima, pro-
piedad de Corfo y el Fisco, sujeta a 
la supervisión de la Comisión para 
el Mercado Financiero. Cumplirá 

Avanza proyecto que crea la 
Agencia de Financiamiento  
e Inversión para el Desarrollo 
Fue aprobada en la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputadas y Diputados. 
Tiene por objetivo mejorar la competitividad empresarial, impulsar el crecimiento 
de la productividad y fomentar el crecimiento económico sostenible del país.

FOTO: CONGRESO NACIONAL DE CHILE

empresas y entidades como pymes 
y cooperativas, empresas dinámi-
cas como start ups, scale ups y de in-
novación, y proyectos de fomento 
productivo y tecnológico.

Indap  reconoce a mujeres por su 
liderazgo en agricultura sostenible

sidenta del Consejo Asesor Regional 
(CAR) de INDAP, Marta Sáez, quien 
asume el segundo periodo (2024 - 
2026), según lo establecido por la di-
rectiva del consejo asesor, elegido 
en 2022 e integrado por dirigentes y 
representantes campesinos. 

   La promulgación del 15 de oc-
tubre como el Día Internacional de 
la Mujer Rural, surgió en la Cuarta 
Conferencia Mundial sobre la Mu-
jer, realizada por la Organización de 
la Naciones Unidas (ONU) en Pekín, 
significando el reconocimiento 
mundial de los múltiples roles que 
juegan las mujeres productoras, 
campesinas y obreras agrícolas en 
la economía y sociedad en general.

En la Delegación Presidencial 
Regional del Biobío, se llevó a cabo 
el ampliado de la Mesa de la Mujer 
Rural e Indígena y conmemoración 
del Día Internacional de las Muje-
res Rurales, que reunió a cerca de 
50 mujeres campesinas de diversos 
puntos de la región. 

  La jornada contó con la partici-
pación de la delegada presidencial 
regional del Biobío, Daniela Dres-
dner, la seremi de Agricultura y se-
remi (s) de la Mujer y la Equidad de 
Género, Pamela Gatti, la directora 

regional de INDAP, Fabiola Lara y 
la presidenta de la Mesa Regional 
de Mujeres Rurales e Indígenas, Lu-
cía Millanao.  

En la ocasión, fueron homena-
jeadas 8 mujeres rurales de las 
Áreas de INDAP Biobío, por su lide-
razgo como dirigentas y compro-
miso con la agricultura sostenible.  

La jornada contempló, un taller 
práctico de autonomía económica a 
cargo de la Fundación para la Supe-
ración de la Pobreza (FUSUPO); y la 
presentación oficial de la nueva Pre-

 FOTO: INDAP
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con altos estándares internaciona-
les de gobierno corporativo, siguien-
do las recomendaciones de la 
OCDE y el Banco Mundial. 

La Afide permitirá beneficiar a 
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CAMPEONATO INTERNACIONAL DE GIMNASIA RÍTMICA

T
alento penquista por 
montón tendrá el Cam-
peonato Sudamericano 
Senior y Copa Abierta 
Senior de Gimnasia Rít-

mica Santiago 2024, que se desa-
rrollará entre del 4 al 10 de no-
viembre, y que en esta ocasión 
comprende deportistas nacidas 
en el año 2011, quienes desde tem-
prana edad podrán sumar expe-
riencia en el alto nivel . 

Esto, luego que el Club Gimnasia 
Rítmica Región del Bío Bío (GDR), 
lograra colocar a tres de sus mejo-
res exponentes en el certamen in-
ternacional, que se desarrollará en 
el Centro de Deportes Colectivos 
del Estadio Nacional. 

Se trata de Nicole Torres, Renata 
Vera y Magdalena Fajardo, quienes  
lograron una clasificación que rozó 
la hazaña, luego de quedar últimas 
en el  primer control desarrollado en 
el  Centro de Entrenamiento Olím-
pico de Ñuñoa (CEO). 

Sin embargo, y en una remonta-
da brillante, las gimnastas se lucie-
ron en el segundo selectivo efectua-
do recientemente en La Serena. En 
la ocasión, cumplieron con una ru-
tina notable, que fue calificada con 
el mejor puntaje de la jornada, lo 
que les permitió pasar del último al 
primer puesto, obteniendo así la 
anhelada clasificación. 

 
Esperada instancia 

Las gimnastas locales disputarán la 
especialidad Trío, y se integrarán de 
esta manera al combinado chileno que 
estará compuesto por Trinidad Urru-
tia (Club Nova Stella), Martina Ferrari 
(Club Stella),  Trinidad González (Club 
Lubrama) y Emilia Soto (Club Man-
quehue), todas en individuales. Junto a 
ellas, y en la modalidad Dúo irán Rocío 

Un trío de talentosas penquistas 
espera ser figura en Sudamericano 
Tres deportistas del Club GDR Región del Biobío clasificaron al evento subcontinental que se realizará 
desde el 5 de noviembre, en el Estadio Nacional en Santiago. 

FOTO: BRAULIO RODRÍGUEZ

Rebolledo y Florencia Rebolledo 
(Club Ara), a quienes se unen Analena 
Ley, Martina Espejo, Isabel Lozano, 
Martina Valdez, Josefina Romero y An-
tonia Gallegos, en la categoría  Conjun-
to Selección Nacisonal. 

 Braulio Rodríguez, entrenador 
del Club Gimnasia Rítmica Región 
del Bío Bío, destacó el logro, que vie-

ne a reafirmar la competitividad de 
su institución. “En esta ocasión lo-
gramos clasificar a un equipo adul-
to al Sudamericano que se realiza-
rá en Santiago, por eso es aún más 
emocionante y esperado, ya que 
competiremos en casa. Estamos 
contentos porque el club lleva con-
formando, ininterrumpidamente, 

las distintas selecciones chilenas   
para eventos internacionales, tales  
como Juegos Panamericanos Junior, 
mundiales, sudamericanos y pan-
americanos de la especialidad, des-
de el 2017 hasta la fecha”, sentenció.

OPINIONES
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Cerca de 160 niños de las tres provincias de la 
Región participaron en el Encuentro de Tiro con 
Arco, que organizó el programa Crecer en Movi-
miento con el apoyo de la Fechtachile y el muni-
cipio penquista. 

La actividad se realizó en el Gimnasio Munici-
pal de Concepción y reunió a integrantes de los 14 
talleres CEM de la disciplina que se ejecutan en 
la Región. La actividad tuvo la presencia del pre-
sidente de la federación chilena, César Otárola.

Encuentro de tiro con arco se vivió en Concepción

 FOTO: IND BIOBÍO

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

CERTIFICADO 
Ante el Tercer Juzgado Civil de Concepción, en causa voluntaria N° ROL 
V-198-2024, sobre “nombramiento de curador”, con fecha 11 de octubre 
de 2024 a folio 11, se cita a audiencia de parientes de don NELSON 
HERNÁN BUSTOS RIQUELME, Run N° 11.897.698-3, en forma presencial, 
en las dependencias del 3º Juzgado Civil de Concepción, para el día 
30 de octubre de 2024 a los 11:00 horas.
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CDA sumó experiencia en el 
Nacional de Remo Series Altas

Otra instancia de crecimien-
to tuvo la rama de remo del 
Club Deportivo Alemán de 
Concepción, que participó del 
Campeonato Nacional de Se-
ries Altas, en la Laguna Chica 
de San Pedro de la Paz. 

 Siete deportistas represen-
taron al club en las categorías 
4x Cadete, 1x Juvenil masculi-
no y 2x masculino.  

El cuarteto conformado 
por Franco Sáez, Farid Lama, 
Rohan Mahadevan y Alberto 

 FOTO: CDA

Valentín ganó el clasificato-
rio, para quedar quinto en la 
Final A. 

En tanto, Julián Pela y Pa-

COPA INMORTAL 2024

L
a selección del Co-
legio de los Sagra-
dos Corazones 
Concepción, se 
alzó con el trofeo 

del Torneo Interescolar “In-
mortal”, organizado por el 
club Arturo Fernández Vial.   

En un disputado partido, el 
SSCC se impuso al Club De-
portivo Jackson mediante de-
finición por lanzamientos pe-
nales, luego de igualar 2-2 en 
tiempo reglamentario. 

El encuentro tuvo un final 
de extrema tensión, luego 
que a falta de pocos minutos 
Jakcson tomara la delantera 
por 2-1. Sin embargo, un pe-
nal a favor de SS.CC. cambió 
el rumbo del partido, igua-
lando el marcador y llevando 
todo a la tanda desde los 12 
pasos. 
 
Experiencia para crecer 

El entrenador de los cam-
peones, Raúl Leal , destacó el 
nivel del torneo y el rendimien-
to de sus jugadores. “Fue un 
torneo muy entretenido, con 
partidos muy buenos. Los 

Colegio SS.CC. se   
coronó campeón 
del Interescolar

A través de penales se definió el 
torneo organizado por el club   
Arturo Fernández Vial. 

 FOTO: COMUNICACIONES SSCC

solo competimos, sino que 
también queremos ganar. 
Cada partido fue una lección, 
y con una mentalidad positi-
va logramos quedarnos con 
el campeonato, tal como 
aprendimos en la Confrater-
nidad Deportiva de los cole-
gios SS.CC. en Manquehue. 
Ahora, estamos pensando en 
nuestros próximos objetivos”, 
cerró.

alumnos demostraron perso-
nalidad y un excelente espíri-
tu de equipo. Tener la posibi-
lidad de jugar la final y ganar-
la en penales fue una 
experiencia enriquecedora y 
motivadora para seguir desa-
rrollando el deporte”, expresó. 

Satisfacción compartida 
por el capitán del SSCC, Ju-
lián Torres. “Este torneo nos 
deja muy satisfechos. Supe-
ramos dificultades y nos con-
solidamos como una fami-
lia. Demostramos que no 

OPINIONES
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EL CAMPEÓN SSCC, confirmó el 
título de la Confraternidad de los 
colegios Sagrados Corazones de 
Chile, a principios de octubre.

blo Lara terminaron sextos 
en la Final B. Por su parte, 
Sebastián Sánchez se ubicó 
tercero en la Final A. El téc-
nico, Hernán Cerro, señaló 
que, “este año nuestro equipo 
debutó en Series Altas, luego 
que en Bajas logramos cam-
peonatos y subcampeonatos 
en 2023. Esto nos permite se-
guir desarrollando y pensar 
en lograr podios en el series 
altas de 2025. Es solo trabajo”, 
cerró.

Un total de 21 clubes de 
distintas partes del país 
disputaron el torneo en 
Laguna Chica.

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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De la carrera de Contador 
Público y Auditor cursa 
Acevedo en la UBB. 

Año
2°

CRISTÓBAL ACEVEDO

C
ristóbal Acevedo ha 
jugado fútbol casi 
toda su vida, pero 
nunca había proba-
do el futsal. El año 

pasado, a instancia del entre-
nador de la UBB en esta disci-
plina, lo hizo, con un poco de 
desconfianza. Y rápidamente, 
esa cautela se esfumó, pues 
empezó a convertirse en figu-
ra. Y si bien se mantiene en 
otros formatos del balompié, 
en el futsal simplemente la 
rompió en el reciente nacional 
universitario: fue el goleador 
del torneo, con 14 goles. 

Actualmente, Cristóbal divi-
de su actividad deportiva en 
varios frentes. Es selecciona-
do de futsal y de fútbol en la 
UBB, y también juega, junto a 
su hermano, en el ámbito ama-
teur defendiendo a Juventud 
Kennedy. “Es harto, y trato de 
organizarme lo mejor posible. 
En el barrio entrenamos una 
vez a la semana, y cuando juga-
mos siempre mi papá va a ver-
nos. ¿Si mi hermano me reta? 
No (ríe), todo lo contrario, 
siempre me apoya”. 

Con goles y gambeta 
se abre paso en el 
deporte universitario

FOTO: ADESUP

Actualmente, cursa segun-
do año de la carrera de Conta-
dor Público y Auditor en  la 
UBB. Sobre compatibilizar los 
estudios con el deporte, afirmó 
que “a veces se hace un poco 
complicado, pues me pierdo 
clases y si bien me puedo con-
seguir la materia, no es lo mis-
mo, pues los profesores pue-
den decir algunas cosas que si 
no estás en la sala, te las pier-
des. Me ha ido bien, aunque 
me costó un poco tomar el rit-
mo de la universidad, pues tuve 
un año sabático”.  

 
Buscando su destino 

Esa temporada donde no es-
tudió fue por un motivo espe-
cial. “Estuve en cadetes de la 
UdeC y después me fui a De-
portes Concepción. Quería ser 
futbolista profesional, pero 
tuve unos problemas y ahí que-
dé un poco en el aire, no se dio 
lo que yo pensaba. Se me pre-
sentó la oportunidad de estu-
diar y la tomé, porque ahora 
igual puedo seguir ligado al 
fútbol”.  

Dijo que en Chile admira a 
Matías Fernández y a nivel 
mundial a Ronaldinho. Oriun-
do de Concepción, de la pobla-
ción Teniente Merino 2, al mo-
mento de definirse como juga-
dor indicó que “creo que una de 
las cosas buenas que tengo es 
que me paso jugadores con 
harta facilidad, e igual tengo un 
estilo versátil, soy hábil. En lo 
que debo mejorar es en la par-
te física, igual soy un poco flo-
jo (ríe) y no me gusta correr 
tanto”.  

Consultado sobre sus metas 
a corto y mediano plazo, lo tie-
ne claro. “En la universidad, 
obviamente quiero terminar 
mi carrera. Y en lo deportivo, 
ganar un nacional. Ya estuvi-
mos cerca en futsal y fútbol, el 
año pasado jugamos semifina-
les, y nos quedó esa espinita. 
Tenemos un buen plantel y 
grupo humano, nos falta un 
pasito nada más y pienso que 
lo vamos a lograr en algún mo-
mento”. 

OPINIONES
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Acaba de ser 
goleador del 
nacional de 

futsal, en una 
disciplina que 

comenzó a 
practicar el año 

pasado. Además 
de comentar este 
logro, se refirió a 

lo que significa 
estudiar y jugar,  

a cómo divide su 
tiempo entre 

varios desafíos 
deportivos y a la 

gran meta que 
quiere lograr: ser 

campeón de 
Chile con la UBB. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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11/29
TALCA

12/24
ANGOL

3/22
TEMUCO

7/18
P. MONTT

9/21
MARTES

11/16
MIÉRCOLES

11/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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